

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 8 DE ABRIL DE 1922

Núm. 754

Las Condiciones estipuladas para la moratoria de Alemania durante 1922

Alemania logró la moratoria

PARIS.—Una moratoria parcial se ha concedido a Alemania para los pagos en 1922, según decisión de la Comisión de Reparaciones dada hoy a la publicidad.

El plan supone la obligación por parte de Alemania de levantar 60 mil millones de marcos papel, además de los impuestos, flotar un empréstito interior para saldar los presupuestos, impedir la exportación de capital y hacer independiente el funcionamiento del Reichsbank, reducir radicalmente sus gastos, someterse a un sistema de supervisión consistente en la consulta obligatoria con una comisión de garantía o flotar un empréstito internacional o exigir del capital alemán una cuota para obtener una suma sustancial con destino a las reparaciones.

La moratoria está sujeta a la condición del cumplimiento de las condiciones que fija la comisión para el 31 de mayo, que podrá prorrogarse si Alemania continúa cumpliendo con ellas. La comisión exige, de acuerdo con los acuerdos de Cannes, el pago de..... 720,000,000 de marcos oro y..... 1.450,000,000 marcos en especies durante 1922. Como Alemania ha pagado ya 282,000,000 de marcos oro, le restan por pagar 438,000,000 de marcos. Este saldo se deberá pagar como sigue: 18,000,000 de marcos en 15 de abril; 50,000,000 de marcos mensualmente desde mayo 15 a octubre 15 inclusive, y 60,000,000 de marcos en 15 noviembre y 15 de diciembre.

Las reparaciones en especies serán pagaderas 950,000,000 a Francia y... 500,000,000 a las demás naciones aliadas. Los ingleses recibirán el 26 por ciento del impuesto sobre la importación a los artículos alemanes y otros fondos acreditados contra la cuenta de mercaderías, pero si Alemania deja de entregar las especies deberá pagar el saldo en caja.

Las mercancías entregadas a los ejércitos de ocupación serán acreditadas a la cuenta del costo de la ocupación militar. Todos los pagos diferidos sobre las reparaciones por el costo de la ocupación llevarán un interés del 5 por ciento anual.

La Comisión de Reparaciones entregó sus condiciones a los representantes alemanes que encuentran en París esta madrugada, después de una sesión que duró hasta la una de la madrugada. La entrega consistió en dos cartas firmadas por los cuatro delegados, conteniendo la primera 800 palabras referentes a los pagos y la segunda 1,700 palabras respondiendo a la carta del Canciller de fecha 28 de enero,

Harding se refiere a México

NEW YORK.—El único obstáculo para la restauración de relaciones amistosas entre los Estados Unidos y México es de procedimiento, según declara el Presidente Harding en una carta dirigida a John Barrett, ex-Director General de la Unión Pan-Americana, dada esta noche a la publicidad por Mr. Barrett con autorización de la Casa Blanca.

La carta del Presidente, fechada el 21 de marzo, es contestación a la que le dirigió Mr. Barrett, presentando a Mr. Harding un resumen de las respuestas recibidas de 141 representantes latino-americanos en 20 repúblicas sobre las preguntas que se formularon a 200 respecto a lo que creían que debían hacer los Estados Unidos para promover la amistad Pan-Americana y en la que aconsejaba Mr. Barrett al Presidente, entre otras cosas lo siguiente:

Reconocimiento de México por los Estados Unidos sobre bases consistentes con la dignidad natural de ambas naciones, con concesiones, si fuera necesario, por ambas partes, inspiradas

en el mismo espíritu de conciliación y cooperación que caracterizó a los Estados Unidos y demás Gobiernos en la reciente Conferencia del Desarme.

En su respuesta dice Mr. Harding: "Mr. Christian me ha entregado su carta de fecha 20 de marzo y debo manifestar a usted francamente que la he leído con el mayor interés. No me sorprende la expresión del sentimiento en las repúblicas latino-americanas que su carta me comunica. Como cuestión de hecho, nosotros participamos de él en la capital de nuestra República. No existen realmente diferencias de opinión respecto a lo que es necesario para restaurar las antiguas relaciones de amistad entre nuestra República y la de México. El único obstáculo es de procedimiento. Indudablemente que ambos países tienen la misma idea, exceptuando que nosotros no podemos llevar un programa que cure todos los males de la situación en un completo programa que deba ejecutarse al mismo tiempo".

El llo de gobernadores

CIUDAD DE MEXICO.—Sidonio Sánchez Pineda, ha asumido el cargo de Gobernador del Estado de Michoacán, habiendo sido nombrado por la Legislatura para desempeñarlo durante el año de ausencia concedido al Gobernador Francisco Mugica.

Basilio Vadillo, depuesto Gobernador de Jalisco, que se había anunciado como rebelado contra el Gobierno Central, llegó ayer a esta capital e inmediatamente visitó al Presidente Obregón. Negó después que se hubiera levantado en armas o que tuviera la intención de hacerlo.

Página de la Dirección

El Lic. Aguilar Barquero

En el examen que interesados hacen de cuando en vez de los acontecimientos que conmovieron al país desde 1917, las maldiciones de los juzgadores, si éstos merecen llamarse así, caen todas sobre la personalidad del Lic. don Francisco Aguilar Barquero. El grande hombre nuestro, debe estar tranquilo sin embargo. No debe olvidar él que en cuanto a los acontecimientos en que le cupo participar de manera gallarda y patriótica, en frente de la causa de los interesados hay una causa superior, la de su República. Es ella la que hizo uso de su nombre, es ella la que lo aceptó como Presidente, es ella la que puede juzgarlo y la que en su hora—las patrias tienen grandes horas de justicia—lo pondrá entre el grupo de sus beneméritos y pondrá sobre su memoria el gajo de laurel inmortal. No debe dolerle ni nos duele a nosotros que aquellos que lo incriminan, al compararlo con otros hombres, exalten por ejemplo a cualquiera de los señores Tinoco y a él lo depriman. No se necesita grande esfuerzo para medir la condición moral de los que así proceden, para ahondar su inconciencia tremenda, ni para sentir su gran maldad. Pero cualquiera que sea el empeño oscuro que ellos hagan, la suya es labor infecunda. En cualquier momento que sea necesario apelar a la conciencia pública, el país condenará siempre a quienes le hicieron indigno mal y será agradecido con aquellos que le hicieron bien.

Le hizo bien y magnífico el Lic. Aguilar Barquero. Recibió la Primera Magistratura después del más grande desastre de inmoralidad que haya sufrido esta nación. Realizó noble obra de paternidad piadosa e hizo confiar en que la patria todavía era una cosa cierta a pesar de que a fuerza de la humillación y deshonor de que había sido víctima, muchos dejaban de creer en ella. Fué la primera autoridad sin soberbia, sin ambiciones, sin vanidades sin decirlo ni vanagloriarse por ello, amó y practicó la libertad. De la República caótica hizo de nuevo el orden; a largos días de injusticia él opuso una era de justicia. El ciudadano recobró su reposo, las instituciones adquirieron de nuevo su virtud; el país respiró otra vez su paz tradicional. Pero nada de esto se hizo con ruido.

La Sociedad al día

VIAJEROS

Regresó de Limón doña Silvanita de Umaña.

—De Río Segundo la señorita Amparito Umaña.

—En Heredia se encuentra la señorita Lidia Tinoco.

—Para Tortuguero saldrán don Arnoldo Lang, don Oscar Otoy y don Guillermo Vargas.

—De Heredia llegó la señorita Adela Rosabal.

—Regresó a Cartago la señorita Margarita Brenes.

—Para Golden Grove salió don Victor Guardia.

—Para El Salvador salió don Carlos Guillén.

ENFERMOS

Mejor de salud se encuentra la niñita Marina Chavarría Robles.

Enferma se halla la señorita Elsa Aubert.

Delicada de salud ha estado doña Piedad v. de Mendiola.

Enferma se encuentra la señorita Lidia Mac Adam.

Delicado de salud se encuentra don Máximo Fernández.

El Lic. don Joaquín Aguilar está enfermo.

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrasé.

DOS NOTAS

En la Biblioteca Nacional, hoy a las 16 horas, dictará la segunda conferencia el Dr. don J. Figuer del Valle sobre la historia de España.

Estas conferencias son muy concurridas.

—Ayer a las 13 h. fueron rematadas las propiedades de Mr. Herbert Noble ese remate era sin base y obtuvo esas propiedades don Jaime Rojas por \$2, 557, 500.

Tipos de cambio

4 3 1

New York.....	431 %
Londres.....	379 %
París.....	197 %
España.....	336 %
Italia.....	116 %
Sulza.....	422 %
Bélgica.....	187 %
Hamburgo o.38 cts. oro am.	
Amsterdam 38 cts. oro am.	

San José, 8 de Abril de 1922.

PASEO

«El Círculo Rojo» integrado por los jóvenes don Miguel Loría, don Ricardo Sauma, don Paulino González, don Sadala Tabusch, don Matías Siberio y don Mayid Barzuna; saldrán al campo durante los días santos.

Los Estados Unidos levantan un Empréstito de 50 millones para Cuba

Empréstito de 50 millones para Cuba

NEW YORK, marzo 21.—En una reunión de banqueros celebra hoy en ésta, se manifestaron síntomas de que el anuncio de un empréstito cubano de cincuenta millones de pesos, o cosa así, no se demorará mucho. La reunión de los banqueros intesados en el asunto se verificó procedente de la Habana. de que Mr. D. W. Morrow y E. Stettinua, de la casa J. P. Morgan y Cía. habrán conferenciado el lunes con el Presidente Zayas.

La posibilidad de un empréstito mayor aún, tal como de cien millones de pesos, se mencionó también, pero se ha aceptado, generalmente, aquí, que lo probable será que el préstamo sea de una suma menor.

Saldrá el Papa Pio XI al Pórtico del Sacro Palacio

ROMA.—Aunque una nota semi-oficial del Vaticano, dada hoy a la publicidad, niega que el Papa Pío XI se proponga abandonar los Sacros Palacios, se deja entender que el Pontífice aparecerá no solamente en los balcones de San Pedro, sino en el Pórtico que corre a lo largo de toda la fachada.

«No es posible—dice la nota—que a la terminación del Congreso Eucarístico, el Papa dé la bendición desde los balcones de San Pedro ni que en la procesión eucarística el Papa Pío XI lleve el Santísimo bajo el pórtico monumental de San Pedro. En este caso debe hacerse notar que el pórtico está reconocido

que es de la pertenencia de los Sacros Palacios Apostólicos".

600,000 mineros carboníferos irán a la huelga en abril.

NEW YORK.—Seiscientos mil mineros agremiados abandonarán el trabajo en la cuenca minera de antracita y carbón bituminoso el día primero de abril, a menos de que antes se presente alguna solución a la controversia de salarios, según manifestó hoy Jhon L. Lewis, presidente de la organización internacional de los obreros mineros de los Estados Unidos.

Manifestó Mr. Lewis que ya se tienen decididos los planes para la evacuación de las minas. En el caso de un paro permanecerán en sus puestos los encargados a las bombas, maquinistas, fogoneros y demás personal auxiliar para impedir que se inunden las galerías. Calcula que quedarán 1,000 hombres en las minas de antracita y 3,000 en las minas de carbón bituminoso.

Italia ordena la ocupación de Fiume

ROMA.—La ocupación militar de Fiume ha sido ordenada por el Gbo. italiano. Se utilizarán a este efecto los cuerpos de ejército de Trieste. La tarea ha sido confiada al general Sanna a quien se recomendó que utilizara a los carabinieri especialmente para el mantenimiento.

La ocupación de Fiume por la fuerza militar se considera como necesaria para la aplicación del tratado de Rapallo, que encarga a Italia de la tarea policiaca. Se asegura que con el envío de estas tropas Italia solamente aspira a asegurar la elección de un Gobierno legítimo que sea capaz de mantener el orden y de proteger las industrias.

La corona austriaca subió nuevamente.

VIENA.—Hoy continuaban circulando rumores acerca del negado empréstito por los Estados Unidos, además de agregarse que el Senado de Norte América había acordado diferir el pago de las deudas existentes y como consecuencia de esto el mercado fué adversamente afectado. La corona subió a..... 2,000 por dólar.

El «Neu Press» decía esta mañana que su corresponsal en Washington había confirmado la noticia del empréstito, pero en su edición de la tarde no era tan insistente en su afirmación.

Existía hoy gran indignación en los círculos comerciales, donde se decía que estas noticias habían sido el fruto de un complot deliberado para influenciar al mercado.

Convenio con Estonia

LONDRES.—El Gobierno Soviet de Rusia ha concluido un Convenio con Estonia, en virtud del cual el Gobierno estoniano suministrará 1,000 carros a Reval para remediar el inadecuado servicio de transportes rusos, con el fin de que pueda transportarse el cargamento de víveres de la Comisión de Auxilios Americana a los distritos hambrientos, según se anunció hoy en las oficinas de la Comisión en Londres. Esto aliviará la aguda situación en Reval, pero no mejorará las condiciones en otros puertos del Báltico y del Mar Negro, donde se encuentran aún grandes cargamentos esperando su embarque para Rusia.

La Valenciana

Baratillo del incendio

Venderá en este mes LIENZO FRANCES SUPERIOR a

un colón la YARDA

Duelo Social

Sor Margarita

Desde hace varios días que nuestra sociedad se encontraba vivamente consternada con la enfermedad de Sor Margarita (Josefa Gutiérrez Iglesias) Directora del Hospicio de Huérfanos de esta capital y miembro muy querido de uno de los hogares más honorables de nuestra sociedad.

En el Hospicio de Huérfanos ha muerto la madre espiritual de un rebaño de niños sin hogar; en la sociedad ha desaparecido un miembro estimabilísimo; entre las hijas de la caridad de San Vicente de Paúl falta una hermana muy querida. Ha muerto una Santa.

A la edad de 24 años cuando

era bella como las flores del trópico y sublime como la caricia maternal, niña de noble abolengo entraba a un Convento con el nombre de Sor Margarita. El epílogo de la dulce hermana estaba señalado: entraría al cielo a jugar con los querubines de la Madre de Dios, con el nombre de Santa Josefa.

Los funerales se verificaron hoy a las 9 horas en la Capilla del Hospicio siendo ese acto una sincera manifestación del sentimiento que embarga la sociedad.

LA PRENSA le da su más sentido pésame a la familia doliente y a las Hermanas de Sión.

Doña Ofelia Castro de Segreda

Ayer tarde recibimos una triste noticia: doña Ofelia Castro de Segreda había fallecido.

Hace unos días que el estado de salud de la virtuosa matrona era de mucho cuidado, habiéndose practicado ayer en la mañana una delicada operación.

La nueva ha enlutado una de las familias más distinguidas de Costa Rica.

Los funerales se verificaron hoy en la mañana en la Iglesia del Carmen de donde salió el cortejo hacia el Cementerio General. El acompañamiento fué muy numeroso y las ofrendas florales que le fueron enviadas cubrían varios coches.

Con pena consignamos esta noticia enviando nuestro sentido pésame a la familia doliente.

Se remueve otra vez el Asunto del Inquilinato

En asamblea de obreros, es rudamente censurado el Poder Judicial

Anoche se improvisó una reunión de obreros; sumaban unos doscientos. El motivo es el número alarmante de desahucios presentados a pesar de estar en vigencia la Ley del inquilinato y haber hecho los ciudadanos el depósito que fija la misma ley. Acordaron otra vez las asambleas permanentes. Los obreros que tomaron la palabra hicieron amargas censuras al Poder Judicial. Comprenden los obreros que los propietarios están haciendo fuerte y declarada presión y los obreros se preparan a resistirla con vigor, lo cual quiere decir que ya prácticamente hay una lucha entre el capitalista y el trabajador; es decir, la eterna lucha. Los obreros han hecho de este pugilato cuestión de honor.

A estas horas hay más de doscientos desahucios presentados en el plazo fatal de quince días para desocupar. ¿Se irán esas doscientas familias a la calle? Esa es la cuestión. Los obreros alegan que una ley los ampara mientras ellos paguen lo que pagaban en mil novecientos veinte. Los Alcaldes, Jueces y Magistrados alegan, por su parte, que esa ley lesiona la Constitución y se niegan a ponerla en vigencia. Desde luego hay en pie un conflicto que será grave porque si la ley se aplica, malo; si la ley no se aplica, peor. Resulta pues la tal ley una caja de Pandora. Por lo pronto la cuerda está tilinte. De una punta tira el pueblo; de la otra el capitalista. ¿Se reventará por lo más delgado?....

La Cámara de Comercio de Honduras

Nos comunican de Tegucigalpa que en reciente sesión general celebrada por la Cámara de Comercio de Honduras, fué elegida la Junta Directiva que funcionará durante el presente año, de la manera que sigue:

Presidente, don Fernando Sompé; Vicepresidente, don Trinidad E. Rivera; Abogado Consultor, Lic. don Rubén R. Barrientos; Vocal primero propietario, doctor Marco Del Moral; Vocal segundo, Lic. don S-rapio Hernández y Hernández; Secretario y Encargado de la Beneficencia, don Juan E. Galindo; Tesorero, don Fernando A. Pérez; Vocal primero suplente, don Tori-

bio Ponce; Vocal segundo, don José Segovia J.; Prosecretario, Lic. don Félix Salgado; Vicetesorero, don Félix Z-vala Núñez.

La Cámara de Comercio de Honduras, desea cultivar intensas relaciones con las demás de Centroamérica especialmente.

Tiene una revista que le sirve de órgano oficial. Se intitula «Boletín de la Cámara de Comercio».

Damos esta noticia por lo que pueda interesar al comercio costarricense.

Anúnciese en LA PRENSA

Por los Niños Rusos

Esta Noche, a las Ocho

En el Salón del Edificio Metálico

PRIMERA PARTE

- I.—Baile (ronda), por un grupo de niñas del 1er. grado.
- II.—The Rosary para soprano por Meotin, cantado por la señorita Lela Campos.
- III.—Fantasia, Chopin. Piano, por don Enrique Jiménez Núñez.
- IV.—Sur la mer Calmte, solo del segundo acto de Mme. Butterfly, por la señorita Campos.
- V.—Baile por las alumnas de la Escuela.

SEGUNDA PARTE

Se correrá una hermosa cinta cinematográfica, con acompañamiento de buena música.

Se espera que todos aquellos que estén convencidos de que para ser dichosos es necesario procurar la dicha de los demás, coöperarán en esta obra.

NO HABRA ENTRADAS DE FAVOR

PRECIO DE ENTRADA: CINCUENTA CENTIMOS

“REVOLUCION”

Turno en la Escuela del Paso de la Vaca

Hay innovaciones que si uno se fijara más detenidamente; comprendería toda la revolución que engendran.

Todo el mundo sabe que hasta ahora se hicieron los turnos o ferias para beneficio de las iglesias. Pero la humanidad de este siglo más práctica hasta para servir a Dios, ha pensado que entre más luz hay en el cerebro mejor se conoce ese supremo ideal. Y ya hoy se hacen ferias o turnos por el esfuerzo ciudadano que espontáneamente se enfile en ese sentido, para la construcción de escuelas, como lo harán el domingo los vecinos del Paso de la Vaca, para lo que preparan los panaderos sus hojaldras, las señoras, gallinas compuestas, los industriales sus productos, en fin, cada vecino llevará su óbolo para ser rifado entre alegres músicas que harán armonía con la risa argentina de un enjambre de señoritas, que se preparan para dar realce con su belleza a fiesta tan significativa.

La humanidad ha comprendido: que la escuela es el faro que ilumina a los pueblos, los senderos que conducen a las cumbres más elevadas de la felicidad; allí es donde echa alas el alma humana para volar hasta las regiones bienaventuradas de la dicha; el dolor es menos duro para los hombres que llegaron al abrevadero de la fuente diamantina de la escuela, porque un cerebro bien ilustrado sabe mejor conservar esa máquina maravillosa que llamamos cuerpo humano; en la escuela se ensancha el cerebro y sólo en los cerebros grandes surgen los más hermosos pensamientos; el alma de los pueblos se pulimenta, se magnifica, se sublimiza, en ese portentoso crisol donde desaparece como por encanto los resabios de animalidad que aún nos quedan; la bajeza humana huye al conjuro de la enseñanza por lo que da como lógica consecuencia:

que construir escuelas evita el trabajo de construir cárceles y hospitales.

Si queremos para nuestros hijos un porvenir más venturoso, afanémonos por fomen-

tar la creación de la escuela. Pueblo ignorante, es pueblo esclavo que camina por todos los canchales de la vida, como una bestia azotada por el fuste de todas las desgracias.

Dijimos anteriormente que entre más sabio se hacía el hombre—mejor concepto tenía de Dios su prójimo y las cosas. El hombre primitivo, en el más obscuro fetichismo, llamó Dios a los animales y las cosas; después cambió su criterio y así le dijeron a los astros y las constelaciones; recientemente llamó así a los hombres; y últimamente empieza a balbucear esta hermosísima frase: «Dios es amor y amor es Dios». Y en verdad este será el único Dios que salvará la humanidad, por lo que resulta que esa niñez que amamanta su pensamiento en la luz que emana de las aulas: es la humanidad en gran procesión hacia los altares divinos de El.

En las consideraciones anteriores se inspira la junta progresista del distrito de la Merced para sus empeños; y es por eso que invita a los miembros de la junta de educación, a los de los patronatos, maestros de escuela y público en general, para que honren con su presencia la fiesta del domingo.

El secretario ad-hoc,

JUAN R. PEREZ

PARA LOS NERVIOS NO HAY COMO EL NERVIOL

ESPECIALIDAD DE LA FARMACIA GRILLO

Robo frustrado

En la pulpería de Carlos Sabatini los cacos se introdujeron anoche siendo descubiertos por un chauffer.

Los ladrones se fugaron dejando las mercaderías en el suelo.

Rompieron una puerta. Los detectives han tomado cartas del asunto.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta de Falcó & Borrásé.

El escandaloso robo

en el Palacio Arzobispal

El robó es audaz y asciende a \$ 1,700

Los Detectives - La Policía

Detalles Completos

Primera noticia

Ayer a medio día nuestros reporteros cogieron los hilos de un escandaloso suceso: había sido asaltado antenoche el Palacio Arzobispal.

Los rumores que corrían entre los amigos de Monseñor Castro, eran graves, se decía que lo robado pasaba de muchos miles de colones; que habían desaparecido muchos valores. En fin que hasta se creía que los autores eran bandidos internacionales. Pronto aclaramos la verdad de lo sucedido llegando a la conclusión de que la suma desaparecida era de \$ 1,700.00. Es natural que por tratarse de esa institución piadosa la indignación sea general.

Guardamos silencio

Con el fin de ampliar los detalles que teníamos los dirigimos a las oficinas de la Investigación. Allí ya se habían comenzado las primeras diligencias y se nos suplicó que guardáramos silencio para no interrumpir su labor.

Nosotros atendimos esa insinuación y en lugar de ser los primeros en dar detalladamente tal noticia, nos limitamos a escribir dos líneas informando que estábamos enterados de un escándalo social.

Esa nota despertó mucha curiosidad entre nuestros lectores.

La policía

Algunos diarios de la mañana dan brevemente algunos informes sobre este suceso, nosotros estamos desligados para guardar silencio y entramos a detalles.

Por otra parte, en la Primera Sección fué registrado ese parte, pero hasta después de haberse descubierto el robo, porque antes de eso el policía de línea que cuida el Palacio no sabía media palabra.

El robo puede ser audaz, pero el servicio policiaco deja mucho que desear. El día menos pensado se van a robar el espejo que hay en el Ministerio de la Guerra.

Descubrimiento

Ayer en la mañana se paseaba Monseñor Castro por uno de los corredores del Palacio, cuando descubrió que el armario del Tesorero, tenía la puerta despegada.

Descubierto el robo, le dió parte al Cuerpo de Detectives y entonces se comenzaron las primeras investigaciones.

Había desaparecido la suma de \$ 1700.00 que estaba, como dijimos en el armario del cuarto del Tesorero. Allí se guardaban esos valores con toda confianza.

No se pensó nunca en una profanación y por esto no ocupaban dos cajas de hierro que se tienen en ese edificio.

Los ladrones

El o los ladrones, pues se sospecha que sean dos, entraron por la linternilla de una ventana, que da al

jardín del edificio. Como se sabe, la baranda de ese jardín es muy baja y fácilmente se puede saltar.

La ventanilla fue despegada y, hecho esto, entraron a un corredor. Como es natural, al hacer esta operación hicieron mucho ruido, el que fué notado por Monseñor Castro quien interrogó a una señora. Esta le dijo que seguro era producido por una gotera al caer en una lata. Esto tranquilizó a Monseñor quien se retiró a su habitación.

En el edificio

Como es lógico suponer los ladrones obraron con perfecto conocimiento del terreno en que operaban. Conocían el poco servicio del Palacio, el estado del mueble, donde estaba el dinero y, en una palabra, que el autor (si es uno) es un gato muy casero.

Para abrir el armario usó un formón, y una vez abierto, cogió el dinero que estaba en uno de los departamentos del mueble. Lo curioso del caso es que allí habían otras sumas de dinero. Ese mismo día el Padre Porras había guardado una fuerte cantidad.

La salida

Los ladrones trataron de salir por una ventana del costado sur, pero al hacerlo rompieron la cadena del picaporte y entonces buscaron la salida por donde entraron. La cadena rota fue encontrada al día siguiente. No falta quien sospeche que los autores de ese robo estaban escondidos en el interior del edificio, lo cual fácilmente pudieron hacer en el día.

No dejarán huellas, pues el piso es de mosaico. La única huella descubierta por los detectives, fué la de un tacón de zapato ordinario en la ventana por donde salieron.

Los detectives

Los detectives han continuado su labor. Por el momento no recaen sospechas en ninguna persona que habite en el Palacio.

Lo que sí es indiscutible es que los cacos son muy conocidos del Palacio y talvez allegados a Monseñor.

El caso está rodeado de misterio y esto hace más difícil la labor de los detectives.

Para terminar

Don Otton Páez Castro, sobrino de Monseñor, y quien duerme en el Palacio, dice que él oyó ruidos pero, que nunca creyó que se trataba de un robo. Cuando don Otton llegó a acostarse encontró unas puertas abiertas y las cerró pensando que era un descuido. Esto hace suponer que el robo fué hecho entre las 23 y 24 hs.

El joven Castro es un activo empleado de la librería de Sauter y es muy querido por Monseñor.

Tan pronto tengamos detalles al respecto los daremos a nuestros lectores.

El Jefe Político de Coronado y los Comerciantes

Se nos informa que el señor Jefe Político de Coronado, señor Manuel López, propuso a los comerciantes de aquel lugar; cerrar sus negocios el día domingo, es decir que en este día de fiesta no se abrieran las pulperías con el objeto de evitar el consumo de licor. Esta autoridad citó a los comerciantes para una reunión que se llevó a efecto en el Salón Municipal y donde se trató de este asunto.

Por supuesto, que los comerciantes no entraron por esta innovación, que iba en

perjuicio de sus intereses y alegaron que la respectiva Ley les concedía el derecho de tener abiertos sus negocios hasta determinada hora, el día domingo.

Quiere aquel Jefe Político que el pueblo viva en olor de santidad y de aquí su proposición.

Por otro lado se nos informa que esta autoridad no ha caído bien en determinado círculo político y que se pediría al Ministro respectivo, se nombre en su lugar a un hijo del pueblo.

Automovilistas

Empleen sólo en sus coches los Magnetos alemanes **BOSCH** QUE SON SIEMPRE LOS MEJORES.

Empleen siempre las Bujías alemanas **BOSCH** y ahorrarán mucho dinero.

Tenemos grandes existencias en Almacén a **MUY BUENOS PRECIOS**

Solicite nuestro Catálogo y Precios para la Exportación **HOY MISMO**

SEJO & VALDES

Exportadores e Importadores - La Coruña España

Lea nuestro anuncio de mañana que le interesará

Por los Telegrafistas

Para armonizar las injusticias que se notan en los salarios actuales, convendría estudiar una fórmula que contemple todas las circunstancias y que de una manera equitativa satisfaga la justa remuneración de tan importantes servicios. Porque el problema es un poco complejo; hasta ahora se ha seguido una norma que tiene su razón, pero también sus inconvenientes: se paga según la oficina, prescindiendo del empleado, y eso no debe ser así, ni continuar en esa forma. Porque al telegrafista debe pagarse tres cosas: su honradez, la esclavitud y su competencia; pero más que todo debe estimarse su constancia; así, hay que pagarle también por sus años de servicio. De modo que no puede atenderse solamente a esos factores sino pensar también en la diferencia de servicios en distintas oficinas, su situación y los elementos de vida. Por ejemplo: no es equitativo que un telegrafista con veinte años de servicios gane noventa colones en una oficina como la de Sarapiquí, y un novicio \$130.00 en la Central de San José o en cualquiera otra de provincia.

De igual modo resultaría injusto tasar los sueldos por competencia solamente, pues si hemos de ser francos, en el telégrafo no se necesita un caudal especial de conocimientos sino más bien práctica, y ese caso no se compaginaria que un técnico empiece la carrera, ganando lo que por su competencia merece, y que ha de ser un sueldo no menor de \$150.00 mensuales, en contraposición con un profano con veinte o veinticinco años de constante y honrada labor, en la cual ha encanecido, y que por carecer de título universitario, tenga que ganar tal vez, como se observa actualmente, \$71.00 y lo más \$90.00. Es tan difícil la armonización de esos efectos, que no me atrevo a aventurar una fórmula sin oír la autorizada opinión de los estimables telegrafistas.

Sin embargo, a base de discusión, me tomo la libertad de insinuar la conveniencia de establecer para el empleado, dos categorías: de tiempo y de competencia; y para las oficinas un recargo o zonaje según su importancia, situación y categoría. Por ejemplo:

- 1.ª categoría de tiempo, al telegrafista de 20 ó 30 años de servicio, \$130.00.
- 2.ª categoría de tiempo, al telegrafista de 10 a 20 años de servicio, \$100.00.
- 3.ª categoría de tiempo, al telegrafista de 1 a 10 años de servicio, \$90.00.
- 1.ª categoría de competencia al telegrafista con título de Ingeniero.
- 2.ª categoría de competencia al telegrafista con título de operador electricista.
- 3.ª categoría de competencia, al telegrafista con certificado de aptitud y más de dos años de servicio.

CATEGORIA DE OFICINAS

- 1er. Orden la Central y las de Ciudades cabeceras de provincia.
 - 2.º Orden las cabeceras de cantón y las de más de dos operadores.
 - 3er. Orden, las de los pueblos con un solo operador.
- Para no lesionar intereses, el

sueldo por dos años de servicio será progresivo a partir de..... \$70.00 a razón de dos colones (\$2.00) por cada año de servicio, hasta los veinte años; y a razón de tres colones (\$3.00) por cada año de servicio de los veinte a los 30 años.

La categoría de competencia sólo influirá para las promociones y para ocupar las oficinas de primero y segundo orden; pero en inopia de los de 1.ª categoría de tiempo, a quienes se le concede igual prerrogativa. Para recargo o sobresueldo de las oficinas se establecerá una que pague \$5.00 para las cabeceras de cantón; \$8.00 para cada operador de los de las oficinas de 1er orden y \$10.00 para el jefe; \$20.00 para cada oficina de las de la línea a Limón, de Turrialba para allá, Sarapiquí, San Carlos, y aquellas que por las condiciones del clima y distancia, sean poco solicitadas por los telegrafistas.

En lo sucesivo no se admitirá en el servicio, sino a telegrafistas titulados con cualquiera de las categorías de competencia y con dos años de práctica cuando menos, si se trata de los de la 3.ª categoría; para hacer esa práctica se les permitirá hacer servicio interino por licencias, vacaciones u otro motivo urgente. Durante el aprendizaje o práctica no devengarán sueldo mayor de sesenta colones.

(Continuará)

COMPANIA ARTISTICA AMPLIFICADORA

NEW YORK - CHICAGO - HABANA - COSTA RICA

DEPOSITARIO GENERAL: Casa Bancaria BASILEO ACUÑA

Representantes: **ROSENDO ZUBAU & Co.**

Altos de la casa BASILEO ACUÑA Calle Central - Entre Av. Central y 2ª A.S.

Suscríbase a LA PRENSA

Ediciones Renovación

SI DESEA UD. COMPRAR EL CUADERNO

PEQUENO IDEARIO

del escritor español ANGEL GANIVET está a la venta en las siguientes Agencias:

EN SAN JOSE:

- Librería Tormo - Bazar Costa Rica
- Librería Alsina - Librería Expres
- Librería Trejos
- Librería Falcó & Borrásé

- CARTAGO: Alejandro Bonilla
- HEREDIA: T. Chaveri & Co.
- ALAJUELA: Tito Livio Solera
- LIMON: Domingo Merino
- PUNTARENAS: Ulpiano Fonseca
- LIBERIA: Alberto Cortés
- SAN RAMON: Acosta Hermanos
- SANTO DOMINGO: Antonio Zúñiga
- ESPARTA: Ricardo Calvo
- GRECIA: Arturo Vega
- SANTAMARIA DOTA: Isaac Arias
- NARANJO: Juan R. González
- OROTINA: Luis Rubio Guerrero
- SIQUIRRES: P. Valdelomar
- LA SIERRA: Moisés Ramos
- VILLA COLON: Ceiso Chavarría
- SANTA ANA: Juan Méndez Chaves
- MORAVIA: Abeirudo Quesada
- JUAN VIÑAS: Alfredo Portugués
- TURRIALBA: Jaime Marín
- MATINA: Adán Jenkins
- SANTA BARBARA: Roberto Murillo
- LA CRUZ: Otoniel Vega
- SARDINAL: Tiburcio Cordero
- PURISCAL: Carlos Pacheco C.
- VILLA QUESADA: José G. Salazar
- PALMARES: José A. Vega
- S. JOAQUIN: Fed. J. Cambraero
- PARAISO: Abel Coto
- CERVANTES: Faustino Padilla
- CORONADO: Mina Soto G.
- CAÑAS: Manuel Marín T.
- BAGACES: Isaac Aguilar B.
- NICOYA: Francisco Carrillo
- SANTA CRUZ: Enrique Briceño
- TILAKAN: Recaredo Marín
- LAS JUNTAS: Luis Salazar F.
- GUAPILES: Espirito Calderón
- SAN RAFAEL (Heredia): Sergio Hernández
- DESAMPARADOS: Rafael Gamboa
- TIBAS: Demetrio Cordero

OBRAS DE FRANCE (Anatole).

- La asucena roja..... \$3-50
- El crimen de un académico.... 3-50
- El peso de Santa Clara..... 3-50
- Opiniones de Serónimo Coignard 3-50
- El colmo del paso..... 3-50
- El maniquí de mimbre..... 3-50
- El anillo de amatista..... 3-50
- El Figón de la reina Patoja... 3-50
- Amisaa..... 3-50

De venta en la Imp. Falcó & Borrásé

Cordial saludo

Procedente de Palmares y en vía de negocios se encuentra en esta capital don José María Rojas, importante vecino de aquella región, donde cultiva la mejor calidad de tabaco palmareño.

Conversando con el señor Rojas, nos habló extensamente sobre las urgentes necesidades de aquellas prósperas tierras y sobre todo, lo concerniente al ensanchamiento de los ricos cantones de Alajuela, en cuanto a su comercio y vías de comunicación.

Nos decía este progresista agricultor, que es anhelo tanto de los palmareños como de los ramonenses, la habilitación de un camino carretero (que hoy existe pero para bestias de montar) que conduzca directamente de Palmares a Alajuela, pasando por el Rosario de Naranjo y evitando así la enorme vuelta que tienen que dar para venir a la capital, tomando la ruta de Atenas.

Con esto, los vecinos de San Ramón y Palmares obviarían dos enormes dificultades: la gran distancia que de sus cantones se encuentra Río Grande, para tomar el tren de San José y el impuesto que la Municipalidad de Atenas ha creado por bodega y acarreo de mercaderías de los vecinos de aquellos cantones.

Deseáramos que el gobierno acogiera con cariño la iniciativa del camino directo entre Palmares y Alajuela y le prestase todo su apoyo, con la cual se abre una nueva vía carretera y consolida la solidaridad de una provincia entera.

Bibliográficas

"Album..." es un tomito de versos nítidamente impresos que tenemos a la vista. Su autor es don Rubén Iglesias Hogán. Tendremos cuidado al leerlo y daremos un juicio de la obra según la impresión que nos cause. Por lo pronto reciba el señor Iglesias nuestro voto de felicitación por haber aumentado con un libro suyo nuestra literatura nacional.

"Boletín de Cámara de Agricultura". Como de costumbre esta Revista tiene material interesante. El N° 3 del año II contiene el siguiente sumario: Correspondencia de la Cámara; Monografía del maíz; Morderdura de las serpientes y manera de curarlas; El injerto de frutas tropicales. Recomendamos la lectura de este Boletín.

Rápidas

Al Colegio de Señoritas

Vendrán a ocupar un puesto en el Colegio de Señoritas, la competente educacionista señorita Dora Montes, ex-Directora de las escuelas de Coronado y hoy con el 5º grado a su cargo en San Vicente.

En La Nueva Prensa

Ha ingresado a la Redacción de «La Nueva Prensa», nuestro estimado amigo y conocido escritor y profesor, don Gonzalo Sánchez Bonilla, quien hasta hace poco trabajaba en «La Tribuna».

El 93

Así se titulará un nuevo semanario de combate y humorístico a la vez, que dirigirán los hermanos Obrgón. Aparecerá el sábado próximo, con caricaturas de Noé Solano

A nuestros AGENTES

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 30 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES

SOBR E VERBAGUENA

BOTICA ORIENTAL

DEPORTES

A cargo de FREE-KICK

Turner pide un chance para Harry Wills

El popular crítico sportivo de New York H. Turner, ha escrito un largo artículo aduciendo razones, para que la pelea de Wills y Dempsey sea un hecho y sobre todo para que sea vista con agrado por todos los elementos del país, pues es sabido que la rivalidad de razas allí existe, hace difícil la pelea citada.

He aquí algunos párrafos del artículo en cuestión: «No hay razón para que no se efectúe la lucha Dempsey Wills. El interés del boxeo exige que los dos boxers más fuertes actualmente, (descontando a Carpentier que ya luchó, a Cork, el australiano vencido por Carpentier y a Gibbons por razones de sobra conocidas), Jack Dempsey y Harry Wills disputen entre sí el reinado del boxeo en el mundo.

Harry Wills, debe ser aceptado para la pelea, ya que es distinto de J. K. Johnson, cuyos actos, durante el tiempo que tuvo en su poder el campeonato de pugilismo del mundo, causaron casi todos los perjuicios que existen actualmente contra los pugilistas negros. Harry Wills es muy decente, no es un hombre que alardee de sus triunfos, de su fuerza ni se muestra inclinado a ser inhumano, nada más que por mortificar al público.

Harry Wills, es estibador, que, cuando no tiene algún match de inportancia, vuelve a ocupar su puesto, cargando buques en los muelles de Nueva York.

Incidentalmente, estas cosas de Harry Wills hacen de él un comba-

tiente muy peligroso, porque nunca se pone grueso y blando, siempre está en forma. A lo largo de los muelles de Nueva York, se oyen muchas veces las proezas e historias de Wills, para demostrar su fuerza; una de las favoritas, es la de recorrer o remontar las planchas de carga de los buques, con barriles pesados sobre los hombros; una carga suficiente para dos hombres fuertes.

Si Dempsey dedicara sus ocios, entre los diferentes bouts en que puede tomar parte a cuidar de sus antiguos oficios, el de cortar leña, construir caminos, o trabajar en las minas, duraría mucho más como champion, y sería un contrario muy rudo durante muchos años. Pero ningún champion hizo eso, y Jack Dempsey no tiene un ejemplo que le inspire.

Bob Fitzsimmons fué el que más cerca anduvo de ese principio, porque tenía la costumbre de visitar alguna herrería en todas las ciudades y poblaciones por donde viajó, y pasado un par de horas haciendo herraduras. Por lo que respecta a los demás, Sullivan, nunca, después que obtuvo celebridad, manejó un coche ni jugó base ball, siendo profesional. Corbett nunca barrió el piso de un Banco; Shaik y no volvió a ser marinero; Jeffries, abandonó su negocio de paillero; Burns dejó lacrosse; Johnson, no volvió a cargar balas de algodón en los muelles de Galveston, y Willards nunca manejó ni anduvo con el ganado mientras tuvo la corona sobre su cabeza.

LA INDIA

acaba de recibir

Sacos Ingleses

Para Café Oro y Pergamino

Match en Heredia Salida de Correos

El domingo próximo, a las 16 horas se verificará en la Plaza de Flores de la ciudad de Heredia una interesante partida de foot ball entre el Club Sport Plaza Viquez, de esta ciudad y la segunda división del Club Sport Herediano.

Los equipos estarán formados por los siguientes jugadores.

Josefinos.—José López, cap. Manuel E. Mata, Marco T. Pacheco, Efraín Gutiérrez, Ricardo Fernández, Ricardo Gócher, Francisco Chacón, Gonzalo Hoffmeister, Ricardo Bermúdez, Carlos L. B. Jaraño y Carlos Montero.

Heredianos.—Braulio Morales Cp. Guillermo Cerdas, Gaciel Martínez, José Alvarado, Félix Contreras, Marco Tulio García, Aarullo Moya, Luis Valerio, Luis Solís, Guillermo Pérez y Guillermo Bonilla.

Este match será dedicado al Presidente del Club Sport Herediano, Lic. don Marco Tulio Fonseca.

El jueves próximo a las 8 h. se efectuará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, China, Japón, Filipinas, Alaska, Hawaii, San Francisco Calif., Los Angeles, Chicago, San Luis, Vía New Orleans, Sud América y Antillas, vía Cristóbal, por medio del vapor inglés «Coronado».

El domingo próximo a las 8 se despachará la correspondencia con destino a Europa y E. E. U. U. vía New York y para Habana, Cuba, que conducirá el vapor estadounidense «Pastores».

- Lunes a las 17 Inglaterra
 - « « « Panamá
 - « « « Canal Zone
 - « « « E. E. U. U
- San José 10-Abril-1922

Riña entre dos mujeres en la calle de El Zapote

Clara Hidalgo y Basilia Zedlón son dos vecinas del Zapote que nunca se han llevado. Esta mañana se encontraron en la calle que une esta ciudad con ese pueblo y se dijeron barbaridades.

De palabras pasaron a los hechos, se agarraron del pelo, se mordieron, arañaron y patearon. Hasta de palos se dieron, resultó dos: Rosalina herida de cuidado; fué conducida al Hospital.

En la Agencia se aclara este lío.

Cuide su CABELLO

ANTES QUE SEA TARDE

JAVOL

SIN Y CON GRASA EL COSMETICO IDEAL PARA EL PELO

JAVOL

es una Loción capilar de extractos vegetales, de la casa Kolberger Anstalten für Exterikultur, de Kolberg, Alemania.

De venta en las Principales Farmacias

REPRESENTANTE EN COSTA RICA:

Victor Fabián



De venta en las Principales Farmacias

REPRESENTANTE EN COSTA RICA:

Victor Fabián

De Santa Bárbara de Heredia

La aparición del Dulce Nombre, desaparecido ha días, ha dado para pensar mucho.

Unos dicen que quienes lo sustrajeron están «salados», pues los santos deben venerarse y guardarse con respeto. En esto hay corazón.

Otros dicen que la persona o personas que se llevaron el Santo debieran dar una satisfacción pública a los fieles para que sean perdonados.—Veremos si lo hacen.—Con éste quedarían como héroes! Lo harán?—lo dudo.

Por allá los Cortés, por acá los Hidalgo, por un lado Murillo, por otra parte dueños de imprenta, corresponsales, católicos, etc. todos en grupo apelaban por solucionar el conflicto del asunto pérdida del Dulce Nombre, y con su aparición apelan al derecho de tener parte de bendiciones por sus acciones, ya de un modo, ya de otro—ante este grupo deberán pedir perdón los autores que se alzaron con el Santo y de seguro, todos aquellos factores perdonarán y harán que estos se arrepientan bajo una buena confesión.

El domingo pasado vimos por acá a don Ismael Murillo un señor Iglesias y otros más, quienes vinieron a darle mayor realce al turno.

Una cosa que indignó mucho fué la de que un hijo del Jefe Político valiéndose de la autoridad de su padre, lo q' así se supone se presentará ante una persona honrada, enemigo de pendencias y agena a todo asunto y le manifestara que no escribirá contra su «tata» el jefe y que él no hablaba más que una vez—como éste ya es imposición por el modo; muy justo será que se remedie tanto deslío—hágase esto por caridad.

¿No le parece señor Ministro? Aquí hay una persona apta, apreciada, y que haría un buen gobierno de la Jefatura, cual es don Juan Alfredo Alfaro.

Para que el Sr. Ministro vea que clase de persona es don Páfilo, puede llamarlo, conversar un rato corto con él, y de seguro allí mismo se verá precisado a decirle: señor, mande su renuncia.

CORRESPONSAL VIAJERO

De San Miguel de Santo Domingo

La peste de tifoidea no nos deja. Continúan sucediéndose nuevos casos. En estos días se verificó una romería de rogación, encabezada por el Padre Zúñiga, desde San Luis hasta la ermita de San Miguel Sur, oficiándose cuatro misas.

Para combatir la terrible peste y aconsejar las medidas pertinentes, han estado por estos lados los apreciables Doctores Moreno Cañas, Rojas, Núñez, Fuentes y Trejos, a quienes el pueblo les quedará agradecido por su benéfica labor.

En virtud de órdenes médicas se ha ordenado a todos los dueños de propiedades, la limpia de la acequia de San Luis en el término de 24 horas, bajo la pena de multa de ₡ 50. Un piquete de policiales de Heredia hace que se cumpla esta orden y esperamos que por ello pronto cesará la peste.

Son muchas las personas que de una manera u otra, se han interesado por socorrer a las perionas apesadas, pero la que más ha hecho es la casa de Tournon y C., que por su propia cuenta ha mandado un farmacéutico con medicinas suficientes para combatir el mal y su benevolencia ha llegado hasta el extremo de suspender el envío de leche a San José para distribuirla entre los pobres.

Parece que la Municipalidad de Santo Domingo tuvo reunión especial para tratar de este asunto y en ella hizo moción el síndico por San Miguel sur para que se destituyera al juez de aguas señor Damián Campos, porque juzga que por su falta de cumplimiento en la limpia de dicha acequia, en no concurrir a examinar la acequia de San Miguel Norte y en fin en muchas otras cosas, es culpable en parte de la peste que sufre este pueblo. Pero la Municipalidad lejos de atender esta queja, acordó nombrarle un ayudante. Que tall! Ya que la Municipalidad no puede ayudarnos de otra manera, justo sería que atendiera a las observaciones del Síndico.

Corresponsal

SAUMA

Visite hoy mismo esta Acreditada Nueva Tienda
75 varas al Este de la Botica Oriental

Inaugurada el 22 del corriente mes con las últimas novedades de Europa y Estados Unidos a los precios más bajos de plaza. Visítenos y se convence.—Pedro J. Sauma.

Tribuna Obrera

Ley de Accidentes del Trabajo

No obstante que todas las semanas se registran casos de desgracias que ocurren a los obreros en sus trabajos y no obstante que esas desgracias son publicadas en los periódicos, la clase obrera todavía no reconoce las ventajas que adquiriría con la creación de una Ley de Accidentes del Trabajo.

Tampoco intenta siquiera una petición de esta Ley al Congreso. Aquí los trabajadores aceptan lo que los legisladores buenamente quieren darles pero no se toman la molestia de actuar como fuerza viva dentro de toda sociedad.

No se toman el trabajo de organizarse y enviar proyectos de ley a los poderes creados para que estos proyectos les beneficien directamente en su dura lucha por la vida. Nuestros obreros todo lo quieren hecho y servido. Muy pocos se toman el trabajo de pensar si las cosas están bien como están o si valdría la pena mejorarlas.

El indio primitivo dejó en nuestra sangre como herencia un porcentaje notable de la suya.

Quizá por eso seamos perezosos y egoístas para todo.

Aquí restando una media docena de locos visionarios que constantemente están dando sobre el yunque del ideal, los demás obreros hacen las veces de agua estancada cuando no de obstáculo. No tomen esto como un reproche sino como una bien intencionada sinceridad. Nos otros que traemos en las venas, en la médula, el espíritu de lucha y de esfuerzo, nos duele que compañeros que mucho bien podrían hacer a la clase a que pertenecen, estén alejados y enconchados dentro del más hermético indiferentismo y dejen la vida correr como si profundamente estuvieran intoxicados de un sueño nirvánico. Y la vida no es por cierto para eso. La vida es lucha; esfuerzo; dinámica. Cada hombre tiene un deber que cumplir dentro de la sociedad en que vive y a que pertenece. Estamos íntimamente ligados con nuestros semejantes y hay que hacer por ellos, para que ellos a su vez hagan por nosotros. No se puede prescindir de esta estrecha solidaridad. Cada uno dentro de su medio, puede hacer un bien. No lo hacen ni lo harán jamás los indiferentes. Los indiferentes son la losa que aplasta. La indiferencia es sinónimo de frío porque entumece y sinónimo de parálisis porque no acciona. Los indiferentes viven en el vasto reinado del silencio. Y este reinado es el más cómodo para los inútiles.

El hombre digno tiene tres deberes fundamentales que cumplir: me-

jorar a él; mejorar su hogar; y mejorar la sociedad. Quien no cumple estos sagrados deberes, pasa por la vida como una sombra y es entre los suyos un ente inútil. Entienden muchos que basta ser honrado y cumplido en el hogar y en el taller para desempeñar a maravilla el papel de hombre en el mundo. No. A eso hay que agregar el ser luchador, porque, quien dijo hombre dijo lucha. Y lucha no es sólo por nuestro bien propio sino también por el bien ageno. La lucha no tiene más que un campo de trascendente acción: el bien general. Quien hace distinciones no es luchador; quien piensa en todos sus actos en el yo, la obra que hace no es perdurable, ni trascendente siquiera: es simplemente de egoísmo. Lo mismo hacen los animales por espíritu de conservación.

Por eso en todos nuestros actos debe haber cierto espíritu de sacrificio si es que pretendemos diferenciarnos de la bestia.

Por todas estas razones cuando vemos la indolencia de los trabajadores en toda obra colectiva que propende al bienestar social, nos aflige, nos llena de tristeza, porque en ello vemos nada más que el sello indeleble de la casta primitiva que no era otra que pereza, indolencia e inconciencia, legado de desastroso que nos dejó el aborigen extinto.

Volviendo a nuestro tema de hoy debemos decir que en el Congreso están encarpados los proyectos de ley de accidentes del trabajo, presentados en su ocasión por los representantes Pinto, Vargas Calvo y Anderson. ¿Por qué de esos tres proyectos no se toma el mejor y se hace ley de la República? Porque los obreros no quieren. Esa es la verdad. Si los obreros asociados hubieran enviado un memorial a la Cámara firmado por dos o tres mil ciudadanos, ya la «Ley de Accidentes del Trabajo» estaría surtiendo sus efectos beneficiosos.

Los obreros no quieren y por eso los diputados no se han preocupado en dicha ley.

¿Con qué autoridad moral nos lamentamos de ese abandono, cuando ese abandono es por nuestra propia culpa?

¿Por qué nos lamentamos después cuando el albañil se cae del andamio o el carpintero se corta con la sierra si no hemos hecho nada por mejorar la situación de esas víctimas del trabajo?

¿Cuándo despertarán los obreros de su sueño nirvánico?... ¿Quién sabe!...

GIL SOL

La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos

ALMACEN DE ABARROTOS

Venta al por Mayor — Lado Norte del Mercado

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

Octavio A. Fayad

Veinticinco varas al Norte de la Botica Oriental

ACABA DE RECIBIR

Libretas..... de ₡ 1.20 ₡ 2.00 y ₡ 3.00 la docena
Cuadernos..... » 1.80 3.25 » 6.25 »
Blocks..... » 3.00 3.60 » 4.25 ₡ 4.50 y ₡ 5.40 docena
Papel Cartas..... resma de 500 pliegos a ₡ 4.50

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale etc. etc.

Sección de avisos Económicos

MAGNIFICA OPORTUNIDAD.— Autorizado por la Municipalidad de este Cantón ofrezco a la venta un Camión marca «Reo» en muy buen estado. Para más informes, con el suscrito.—El Gobernador, LUIS R. FLORES.—Heredia, 3 de abril de 1922.

BASILEO ACUNA P.—Negocios de Banca. Recibe y da dinero a interés. En depósitos paga hasta un 9%. Alquileres locales para oficinas, bodegas y cuartos para caballeros. Vendo una casa, 25 varas al Oeste de la antigua «Pulperia Limón» con todo el confort moderno.—Teléfonos 364 y 411. Apartado 662.—San José.

EL COMETA. Taller de fundición. Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche—de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

Azúcar y Harina

CONSIGUE USTED SIEMPRE

— DONDE —

JOSE ANDRES CORONADO

TELEFONO No. 511 — SAN JOSE

PARAGUAS! PARAGUAS!

GRANDES Y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la PARAGUERÍA «LA JAPONESA» de REGO HERMANOS.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y Cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

UNITED FRUIT COMPANY EXPORTACION DE CACAO

Tenemos el gusto de poner en conocimiento de los señores Exportadores de Cacao, que a partir del día 27 del corriente mes de Marzo, el flete para CACAO BENEFICIADO que se despacha para Londres y otros puertos europeos por los vapores de la United Fruit Company, vía Nueva York, o por los vapores directos de la Elders & Fyffes Limited, será de 100 chelines por tonelada de 1000 kilos.

G. P. Chittenden
Administrador

San José, marzo 25 de 1922.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

PRINCIPIANDO con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 15 de enero en curso y sale para Nueva York el lunes 16 de enero, todos los vapores que hacen el servicio entre Puerto Limón y Nueva York o sean el CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA durante la estación de Turismo llegarán los domingos en la mañana y saldrán el lunes siguiente en la tarde. El acomodo para pasajeros durante esta estación será limitado y por lo tanto las personas que tengan interés en tomar estos vapores, tendrán que solicitar sus camarotes a lo menos con dos semanas de anticipación.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston, en los cuales hay acomodo amplio para pasajeros. Estos vapores para Boston en combinación con los vapores quincenales de la «Elders & Fyffes Ltd.» para Bristol harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal. Las personas que deseen ir a New York y no puedan obtener acomodo en los vapores que hacen el servicio de Turistas, podrán ir a Cristóbal y tomar los vapores que quincenalmente van de Cristóbal a Nueva York, vía Kingston. Como de costumbre, todos estos vapores aceptarán carga. Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

G. P. Chittenden, Administrador

Azúcar de Familia de Juan Viñas

Primera - Segunda - Tercera

PIDANOS PRECIOS

Agentes Generales en COSTA RICA: Costa Rica Commission Co.

SAN JOSE DE COSTA RICA

Los Gnomos

Gantina y Repostería

Excelente servicio en Café, Té y Chocolate

Confites y Tostales de todas clases

Fermin Bernadas

Pasaje CALDERON

Ofrezco AL PUBLICO en los altos de este Pasaje APARTAMENTOS sin muebles y amueblados para pasajeros; son grandes, bien ventilados, nuevos, contra temblores y a PRECIOS MODICOS.

Frente a lado Norte del Mercado — San José, C. R. NICOLAS GUTIERREZ B.

César Arguedas Ofrece Doce Casas EN VENTA

entre ellas hay dos de ₡ 1,200, tres de ₡ 5,000, cuatro de ₡ 3,500, una de ₡ 5,000, otra de ₡ 4,000 y otra de ₡ 30,000. Todo esto lo vendo, a pesar de ser muy bonitas propiedades, para evitar que legisen y se metan particulares en lo que es muy mío. — También vendo verdaderas gangas en el ramo de ROPA HECHA, o todas las existencias de dicho negocio, pues me parece que también pudieran ponerle precio a mis mercaderías como le pusieron a mis casas.